

DESBALANCE

Los juguetes más caros en 6 años

:::: Los Reyes Magos llegaron a casa esta madrugada para dejar regalos a los niños que se portaron bien el año pasado, pero quedaron con los bolsillos vacíos. Nos explican que los juguetes y juegos de mesa se encarecieron 7.1% en la primera mitad de diciembre pasado,



Ricardo Sheffield

reporta el Inegi, de **Graciela Márquez**. Nos hacen ver que Melchor, Gaspar y Baltasar no habían enfrentado un incremento de precios tan pronunciado en los últimos seis años. La Profeco, de **Ricardo Sheffield**, sugirió a los Reyes Magos evitar endeudarse y les recordó que pueden consultar el micrositio Quién es Quién en

los Precios para comparar los precios de juguetes de mayor demanda como montables, carros eléctricos, carros mecánicos, muñecas, muñecos y videojuegos. Nos dicen que la carestía de juguetes apenas es una probadita de lo que viene para la cuesta de enero.

Operación Reyes Magos

:::: Nos cuentan que el gobierno federal encontró el momento idóneo para enviar al Congreso su propuesta de nombramiento para subgobernador del Banco de México (Banxico) en lugar de **Gerardo Esquivel**. En vísperas de la llegada de los Reyes Magos y en medio del operativo de seguridad pública más relevante en años, nos dicen que **Omar Mejía** fue el



Gerardo Esquivel

elegido para formar parte de la Junta de Gobierno. Llegó a Banxico como asesor de la subgobernadora **Galia Borja** y luego pasó a ser parte del equipo de asesores de la junta que se encarga de definir la política monetaria del país. Tendrá que presentar sus cartas credenciales a la Comisión Permanente del Congreso que está sesionando

en el Palacio Legislativo de San Lázaro dado que la Cámara Alta está en periodo de receso. Nos platican que aún no está instalada la Tercera Comisión de Hacienda presidida por el diputado panista **Iván Arturo Rodríguez**, que sería a la que le correspondería convocarlo para que comparezca y en su caso ratificarlo, para después rendir protesta ante el Pleno.



Gimnasios elevaron sus precios.

Costará bajar de peso

:::: Anticipándose al propósito de año nuevo más común, que es bajar de peso, nos comentan que la cadena de gimnasios Smart Fit adquirió cuatro nuevos gimnasios en diciembre pasado, la mayoría ubicados en el sureste del país. Nos explican que la cadena abrió un total de 40 gimnasios a lo largo del año pasado, siendo la red de gimnasios más grande del país con una extensión de mil 500 metros cuadrados, tras fundarse en Brasil en 2009 y llegar en 2011 a México, donde la empresa es liderada por **Oriol Cortés**. Sin embargo, nos dicen que cumplir el propósito de bajar de peso costará 3% más, de acuerdo con la información más reciente disponible en el Inegi. Nos hacen notar que los clubes deportivos no subían tanto sus tarifas desde 2019.





Agencia de Aduanas: las relaciones peligrosas de Marín Mollinedo

Entre los múltiples pendientes con los que carga actualmente el Congreso de la Unión se encuentra la ratificación de Rafael Marín Mollinedo en la dirección de la Agencia Nacional de Aduanas México (ANAM), un nombramiento anunciado por el gobierno hace exactamente un mes, el pasado 7 de diciembre.

El cargo podría parecer accesorio, pues el control real de los puntos aduaneros está en manos de la Marina y el Ejército, que en los últimos meses se han dedicado a vaciar el fidecomiso aduanero o FACLA para destinar sus recursos de más de 80 mil millones de pesos hacia las obras prioritarias del presidente Andrés Manuel López Obrador, como el Aeropuerto Felipe Ángeles y el Tren Maya.

Marín Mollinedo llega únicamente a coordinar acciones administrativas, sin trascendencia algunas de ellas para la operación de intercambio comercial, pero importantes para el manejo presupuestal y para la construcción de una red de negocios con proveedores, como la que hemos señalado en la ANAM en esta columna en entregas anteriores.

Contratos por más de 2 mil millones de pesos en servicios de mantenimiento, limpieza, salud, recreación o alimentación para los empleados del sector aduanero están en su cancha, muy oportunos para un funcionario que hizo fortuna vendiendo alimentos a las cadenas ho-

teleras de la Riviera Maya, a través de su empresa Tabana Banana SA de CV.

Viene de una mala experiencia y gestión en el proyecto del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, que dirigió desde el 2019 y que después tuvo que dejar en manos de la Semar, cuando empezó a hablarse de malos manejos en el presupuesto —casi 120 mil millones de pesos— destinado a esta obra que busca conectar logísticamente al Océano Pacífico con el Atlántico.

Además de una historia de éxito empresarial en el Caribe mexicano, respalda a este funcionario la amistad de su familia con AMLO. Marín Mollinedo es primo de Nicolás Mollinedo Bastar o “Nico”, el chofer de lujo que a principios del milenio conducía el Tsuru del entonces jefe de Gobierno del Distrito Federal y que percibía un sueldo superior a los 60 mil pesos.

En aquellos tiempos, Rafael Marín se desempeñaba como director general de Servicios Urbanos en la Secretaría de Obras y Servicios del Distrito Federal; después como director general de la Red de Transporte de Pasajeros de la Secretaría de Transporte y Vialidad. En ambos casos, con un sueldo menor al de su familiar.

Para finales de 2021, Marín Mollinedo sonaba como la apuesta del presidente para asumir la candidatura de Morena al gobierno de Quintana Roo. No obstante, más fuerte fue la amistad que el titular del Ejecutivo ha mantenido con el empresario Gastón Alegre, dueño de Radio Turquesa, donde la hoy gobernadora Mara Lezama se encumbró como locutora.

En su apuesta por convertirse en gobernador, aseguran algunos de sus colaboradores, el nuevo titular de la ANAM tocó base con grupos de poder político, económico y hasta fáctico, incluso con el círculo cercano al líder de la banda rumana Florian Tudor, dedicada a alterar los cajeros automáticos en la zona del caribe mexicano.

De hecho, en el equipo que ha llegado a las Aduanas con Marín Mollinedo hay aún vestigios de aquellas relaciones peligrosas: quien despacha desde hace unas semanas como su secretario particular, Alejandro Enrique Arcos Romero, aparece en diversas investigaciones judiciales como presunto operador financiero del rumano Tudor y de su organización delictiva. ●

@MarioMal

El nuevo titular de la ANAM tocó base hasta con el líder de la banda rumana Florian Tudor.



IN-
VER-
SIONES

MIEMBRO DEL CONSEJO

Murió Jesús González Laporte, de Kimberly

El pasado 4 de enero se reportó el fallecimiento de **Jesús Armando González Laporte**, miembro del consejo de administración de **Kimberly Clark** de México, empresa de productos para higiene, y hermano de **Claudio X. González**. Ocupaba el cargo de director de planificación estratégica de operaciones de la compañía.

CANDIDATOS

Envía AMLO la terna para encabezar CRE

El presidente **Andrés Manuel López Obrador** postuló ante la Cámara de Diputados a **Alfonso López Alvarado**, **Victor David Palacios Gutiérrez** y **Leopoldo Vicente Melchor García** para ocupar el cargo de comisionado presidente de la Comisión Reguladora de Energía, en sustitución de **Leopoldo Vicente Melchor**, quien acabó en 2022.

CADENA DE FRÍO

Nexans y EcoSwell aseguran vacunas

La Fundación Nexans y la ONG EcoSwell espera que este 2023 obtengan frutos de su esfuerzo de instalar de paneles solares en el Centro Médico de Talara, en Perú, los cuales asegurarán la cadena de frío que mantiene las vacunas, lo que favorecerá a cerca de 70 mil habitantes de la región.

JUZGADO DE CDMX

Aprueban a Unifin concurso mercantil

El Juzgado Primero de Distrito en Materia Económica en Ciudad de México resolvió en permitir a **Unifin** su proceso de concurso mercantil sin consolidación de masas. En etapa de conciliación, la firma y sus subsidiarias declararon abierta la etapa de conciliación por 185 días en calendario.

AUTOS DE LUJO

Lexus termina 2022 con cifras positivas

La marca japonesa de automóviles de lujo **Lexus** terminó 2022, su primer año completo en México, con la comercialización de mil 700 vehículos. En un comunicado, la compañía destacó que solo en diciembre, el mes más importante en ventas para la industria automotriz, colocaron 224 unidades.



ESTIRA Y AFLOJA

J. JESÚS
RANGEL M.

jesus.rangel@milenio.com

Ovidio e histórica
migración a Canadá

Al igual que el 1 de diciembre del año pasado, este lunes se analizarán los temas clave en la relación México-Estados Unidos donde, además de la seguridad y el combate a la delincuencia transnacional que incluirá la detención de **Ovidio Guzmán López**, se abordará la facilitación comercial, la migración, la infraestructura y la competitividad de América del Norte.

Los presidentes **Andrés Manuel López Obrador** y **Joe Biden** revisarán los compromisos del Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN), que incluyen fortalecer las cadenas de suministro de semiconductores, tecnología de la información, las comunicaciones y la inversión en infraestructura fronteriza, donde EU canalizará 3 mil 400 millones de dólares en 26 proyectos de construcción y modernización en puertos de entrada terrestres, y México mil 500 millones.

Están los acuerdos de división de ingresos en la Mesa de Otay entre México y California, y la construcción del segundo puente ferroviario entre Nuevo Laredo, Tamaulipas y Laredo, Texas que acelerará el comercio bilateral a partir de 2024. En el tema de solución de diferencias está el plan de acuerdos amistoso presentado por México para resolver con EU y Canadá los temas de energía eléctrica, oleoductos y protección a inversiones.

El primer ministro de Canadá, **Justin Trudeau**, también estará muy atento a los acuerdos migratorios, una vez que en 2022 Canadá registró un número histórico de nuevos residentes permanentes con 431 mil 645 por su enfoque sobre inmigración para impulsar la economía y a las empresas locales. "Esto representa el mayor número de personas recibidas en un año en la historia en el país", destacó **Sean Fraser**, ministro de Inmigración, Refugiados y Ciudadanía.

Esa dependencia procesó aproximadamente 5.2 millones de solicitudes de residencia permanente, temporal y ciudadanía para abordar la aguda escasez laboral y construir una economía sólida en el futuro. La última

vez que Canadá recibió a un número tan grande de recién llegados fue en 1913, y aunque la presencia de mexicanos aumenta, su influencia no es mayor; en EU el número de mexicanos ocupados en negocios, ciencia y artes es de 3 millones 555 mil, y de éstos un millón 565 mil están en gestión, negocios y finanzas.

Cuarto de junto

Padres de familia de niños y jóvenes del Instituto Cumbres Internacional y Prepa Anáhuac cercanas al Centro Comercial Pabellón Bosques, en Tecamachalco, denunciaron la construcción del casino Kings en ese sitio y demandaron la atención de la alcaldía Cuajimalpa, que encabeza **Adrián Rubalcava Suárez**, por el alto riesgo que representa ese tipo de negocios cerca de centros escolares. Durante su manifestación portaron pancartas con un ¡No a la corrupción de casinos cerca de las zonas escolares! y ¡Cero tolerancia a casinos cerca de las zonas escolares!



COORDENADAS

Enrique Quintana

✉ Opine usted:
enrique.quintana@elfinanciero.com.mx

📍 @E.Q.



No voy a hablar de Ovidio

Fue el gran tema de ayer. Pero creo que hay otros que son más trascendentes.

Se trata, particularmente, de los retos de la Corte.

El año 2023 será uno en el que **las decisiones de la Suprema Corte** de Justicia de la Nación tendrán repercusiones de largo plazo para la vida del país.

Uno de los grandes asuntos que asoman en los siguientes meses son las **acciones de inconstitucionalidad** que habrán de emprenderse en cuanto las **reformas a las leyes electorales** sean aprobadas por las dos cámaras del Congreso y promulgadas por el presidente.

Hay que recordar que, en el último día de sesiones del periodo ordinario, el pasado 15 de diciembre, fue aprobado el paquete de reformas electorales por el Senado con un conjunto de cambios que ya no alcanzaron a discutirse y, en su caso, aprobarse en la Cámara de Diputados.

Al final, hubo **el rechazo a los mecanismos de transferencia de votos** entre partidos pequeños, que resultaba claramente inconstitucional.

Pero, de acuerdo con los análisis hechos por diversos constitucionalistas, hay al menos otras **20 modificaciones que serían claramente violatorias de la Carta Magna**.

La ruta previsible para la reforma es que la Cámara de Diputados le dé luz verde próximamente y que se promulguen. O no... si hay otro escenario.



A partir de que **se conviertan en ley** es que los legisladores, gobiernos estatales u otras instituciones con interés jurídico acreditado, interpongan **acciones de inconstitucionalidad** a las modificaciones realizadas.

También podrán empezar a promoverse **amparos de los particulares** que sientan afectados sus derechos establecidos en la Constitución.

La nueva administración de la Corte, encabezada por la **ministra Norma Piña**, deberá estar atenta para darle al tema la celeridad que el caso requiere, particularmente en el caso de las acciones de inconstitucionalidad que podrán ir directamente a la Corte.

Una de las grandes diferencias que se esperan respecto a la administración anterior es que seguramente **habrán de abordarse en las salas o en el Pleno** con prontitud, asuntos que quizás **no son del agrado del presidente de la República**, como el tema electoral.

Para lograr que sean declaradas inconstitucionales la totalidad o parte de las reformas realizadas en esta materia, se requiere **el voto de 8 ministros**.

Hay que recordar que para la declaratoria de inconstitucionalidad de una ley no basta la mayoría simple, sino que se requiere la mayoría calificada.

De acuerdo con lo expresado por el propio Andrés Manuel López Obrador, los integrantes de la Corte que considera más cercanos a su proyecto son **Loretta Ortiz, Yasmín Esquivel y Arturo Zaldívar**.

Si el presidente López Obrador contara solo con esos tres votos, éstos no serían suficientes para impedir la declaratoria de inconstitucionalidad.

Antes de que fuera electa Norma Piña en la presidencia de la Corte, el gobierno de AMLO **tenía más herramientas de negociación**. Ahora las cosas son diferentes. Ya no puede buscar el respaldo de alguien a cambio de ofrecer el apoyo gubernamental en la sucesión de la Corte.

Y, todavía falta **el desenlace en el caso del presunto plagio de tesis** de la ministra Esquivel.

Si la UNAM llegara a la conclusión de que hay elementos para dictaminar que la tesis de Esquivel fue un plagio de la presentada anteriormente por Edgar Ulises Báez Gutiérrez, independientemente de que pudiera no haber sustentado en la legislación universitaria para retirarle el título a la ministra, las presiones para que deje su posición en la Corte

serán enormes y de hacerse efectivas, obligarían al nombramiento de **un nuevo ministro o ministra**. Aunque al final AMLO pudiera nombrar a alguien cercano, el proceso para lograrlo sería desgastante.

No descarte entonces que, como una estrategia, la reforma a las leyes electorales pudiera llevarse hasta la parte final del próximo periodo ordinario de sesiones del Congreso, al término del mes de abril.

OMAR MEJÍA

No conozco personalmente a Omar Mejía. Su puesto más reciente era asesor de la Junta de Gobierno del Banco de México. Sin embargo, su trayectoria fue mayormente en el gobierno de la CDMX.

Había muchos otros funcionarios con más trayectoria y formación para ocupar el cargo.

A pregunta de *El País*, no se quiso revelar la edad del funcionario. *Se ve muy joven*.

¿Será que se buscaba a algún incondicional de Hacienda o de la gobernadora para ocupar la silla de Esquivel?

Ojalá Omar Mejía nos desmienta y demuestre que nos equivocamos.



LA CUARTA TRANSFORMACIÓN

Darío Celis

@dariocelise



El Presidente se cura en salud

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ Obrador se encontraba en una posición muy comprometida: si no capturaba a **Ovidio Guzmán**, corría el riesgo de que en 2025, tan pronto como concluyera su mandato, Estados Unidos lo procesara por desacato y omisión.

Desde el 2019 la Corte del Distrito de Columbia, Washington, D.C., solicitó la extradición del hijo de **Joaquín 'El Chapo' Guzmán** por cargos de tráfico de cocaína, metanfetaminas y marihuana. Pero las autoridades simplemente habían hecho caso omiso a esa petición.

El Presidente de México midió bien los tiempos políticos para detener a uno de los líderes clave del Cartel de Sinaloa: la 4T dio el golpe a solo dos días de que arribe al país para participar en la cumbre trilateral el Presidente de Estados Unidos, **Joe Biden**.

El operativo de ayer nada tuvo que ver con la fallida captura de Ovidio de octubre del 2019: a diferencia de hace tres años, ahora se optó por ejecutarlo a las cinco de la madrugada, cuando la población de Culiacán y Sinaloa en general todavía no se encontraba activa en las calles.

La primera vez fue a las 3 de

la tarde, con centros de trabajo, escuelas y calles de Culiacán atestadas de personas, lo que aprovechó el Cartel para tomar posiciones y virtualmente rehener. El gobierno federal no estuvo dispuesto a permitir un derramamiento de sangre. Por eso López Obrador dio marcha atrás al operativo.

Tres años después el inquilino de Palacio Nacional y el círculo más cerrado del general secretario de la Defensa Nacional, **Luis Crescencio Sandoval**, desplegaron una mejor estrategia que, con todo y los 19 bloqueos y caos que provocó la aprehensión, y que seguía causando estragos por la noche, resultó exitosa.

En 2019 López Obrador no se enteró de la captura de Ovidio. Su detención lo sorprendió arriba de un avión de Interjet que viajaba a Oaxaca y estuvo prácticamente incomunicado en las horas decisivas. El entonces secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, **Alfonso Durazo**, saldría nueve horas después, casi a la media noche, a rendir su informe.

En el de ayer AMLO estaba enterado de las acciones que preparaba la Sedena y fue informado desde las 4 de la madru-

gada del inicio de la misión. No lo informó en su conferencia mañanera porque justo en ese momento estaba la refriega de los sicarios y los militares.

En la casa presidencial se inventaron el evento del Campo Marte para conmemorar el bicentenario del Heroico Colegio Militar, para apresurar la terminación de la conferencia de prensa matutina y dar tiempo a la conclusión del operativo en Sinaloa.

Ovidio opuso resistencia, fue sometido, resguardado por las fuerzas castrenses y sacado por avión para trasladarlo a la CdMx hasta las 11 de la mañana. Aterrizó alrededor de la 1 de la tarde en el Aeropuerto Benito Juárez y llevado en helicóptero al Campo Militar Número 1.

COMO ANTICIPAMOS EL mismo lunes, la ministra **Yasmín Esquivel** prefirió hacer el ridículo en la votación para elegir al nuevo presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación

(SCJN), que retirar a tiempo su candidatura. En la segunda vuelta fue destronada. Tal cual escribimos, en la primera ronda solo obtuvo dos votos: el suyo y el de su par, **Loretta Ortiz**. Pero en la segunda ni siquiera su compañera de viaje en la aventura de la 4T la acompañó: la abogada se quedó sola, con su único voto. ¡Qué inmensa era su seguridad!, confianza que aceitaban desde Palacio Nacional, que cuando tomó la palabra antes de que los once ministros de la Corte empezaran a votar, volvió a defender su tesis con la exoneración que le



regaló horas antes una Fiscalía General de Justicia de la CDMX a modo que controla **Claudia Sheinbaum**. Cuando Esquivel ya vio totalmente perdida su aspiración, le reviró a su compañero, el ministro **Alfredo Gutiérrez Ortiz-Mena**, negándole el voto determinante que al final le dio la presidencia a la ministra **Norma Lucía Piña Hernández**. Y es que la esposa del contratista favorito de **Andrés Manuel López Obrador**, **José María Riobóo**, terminó por responsabilizar de la espectacular campaña del supuesto plagio de su tesis al nieto del ex secretario de Hacienda en los sexenios de **Adolfo López Mateos** y **Gustavo Díaz Ordaz**, el abogado y economista **Antonio Ortiz Mena**.

POR CIERTO QUE el presidente saliente, **Arturo Zaldívar**, quedó como el cohetero: confrontado con un buen número de ministros y hasta con quien lo veía hasta hace unas cuantas semanas atrás como un aliado: el presidente **Andrés Manuel López Obrador**. El punto de inflexión fue, otra vez, la histórica votación del lunes en la que resultó ganadora **Norma Piña**. Quizás para salvar una supuesta autonomía, quizás para blindarse él en lo personal y a su principal círculo de colaboradores, como sus operadores **Carlos Alpízar** y **Constancio Carrasco**, Zaldívar se mantuvo firme hasta el último momento en su respaldo a **Alfredo Gutiérrez Ortiz-Mena**, con quien ya había amarrado acuerdos, a pesar de los cuestionamientos públicos del inquilino de Palacio Nacional y una eventual limpia que alista Piña. No leyó la advertencia, como sí lo hizo el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, que desde abril pasado apoyaba al ex presidente del SAT, pero cuando empezó la refriega de AMLO decidió dejarlo y respaldar al ministro **Alberto Pérez Dayán**. ¿Qué futuro le depara a Zaldívar, a quien veían al frente de la Comisión Nacio-

nal de los Derechos Humanos, o incluso operando para López Obrador las elecciones presidenciales del 2024 en el INE, en relevo de **Lorenzo Córdova**? **EN MORELOS** los morenistas más acelerados, pero no los más populares de cara al relevo de **Cuauhtémoc Blanco** en 2024, son **Margarita González**, **Rabindranath Salazar** y el priísta **Ángel García Yañez**. La primera desplegó una millonaria campaña de espectaculares en la Autopista del Sol, pendones en autobuses urbanos, gallardetes en las principales avenidas de Cuernavaca y otras ciudades, violando abierta, de manera flagrante y sin ningún pudor, las disposiciones electorales. Resultó poco creativa con su "Es Margarita". La directora de la Lotería Nacional se fue por la libre, y en un descuido, ni reintegro saca. Sobre el ex subsecretario de Gobernación Salazar, existe la sospecha de que también usa recursos públicos en sus actividades políticas y del senador García se habla de sus vínculos con grupos delincuenciales del rumbo de Yautepec: Pero como dice la canción de **Joan Sebastián**: son rumores, son rumores. **"VICKY, FÚJATE QUE** el señor Presidente me pidió que le recomendara a alguien para Banco de México, pero la verdad, no sé a quién mandar: ¿me ayudas?", y la gobernadora de Banco de México (Banxico) promovió a su amigo de años, subalterno desde la Secretaría de Hacienda y actual subordinado en el instituto central, lo cual va en contra del principio de la Junta de Gobierno donde sus integrantes deben tener una opinión independiente. La anterior pudo

haber sido la petición del Secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, quien otra vez demostró su desdén y afán de delegar decisiones relevantes. **Omar Mejía-Castelazo** viene con Rodríguez Ceja desde la Tesorería. En 2005 **Arturo Herrera** lo invitó al gobierno del DF cuando lo encabezaba **Andrés Manuel López Obrador**. Incluso hay quien asegura que son primos. Inició su licenciatura de Economía en la UNAM en 1997 y la concluyó en 2004, es decir, siete años después. **OLGA BORJA**, LA Juez Primera de Distrito Especializado en Concursos Mercantiles, admitió ayer la solicitud de Unifin que presentó el pasado 3 de noviembre. La empresa financiera que preside **Rodrigo Lebois** se mostró satisfecha con los tiempos del procedimiento concursal. La declaración de concurso abre la etapa de conciliación, con la cual mantiene las negociaciones proactivas a fin de conseguir fuentes de financiamiento en créditos contra la masa y financiamientos de salida. La postura de Unifin, que dirige **Sergio Camacho**, es mantener el negocio en marcha y buscar acuerdos consensuados con sus prestamistas preservando las operaciones y manteniendo a los clientes.



A screenshot of a financial spreadsheet or report. It features multiple columns and rows of data, including numerical values and text descriptions. The layout is typical of a financial statement or budget report.



Caja fuerte

Luis Miguel González
lmgonzalez@eleconomista.com.mx

Cumbre AMLO-Biden-Trudeau: ¿América del Norte es una región?

El T-MEC es un acuerdo comercial entre México, Canadá y Estados Unidos, en el que al menos dos de los tres países buscan la forma de no cumplir a cabalidad. No es en todo, afortunadamente, pero sí en sectores cruciales. Es México en energía y Estados Unidos en las reglas de origen de la industria automotriz.

¿Es América del Norte una región real como sugieren los mapas o, por el contrario, es un lugar fantástico como la *Tierra Media* de JRR Tolkien o el *Macondo* de García Márquez? Es una de las regiones económicas más ricas y competitivas del mundo, con un comercio de casi 125,000 millones de dólares mensuales. Podría ser más, cuánto más depende del compromiso de los líderes de los tres países en favorecer la integración en este momento en el que en el mundo se habla de desglobalización. Lo que viene es una redefinición de la fábrica global, con nuevas formas de competencia y colaboración entre regiones.

¿América del Norte es una región o sólo tres países atados por un hechizo geográfico? En esta zona del mundo vivimos casi 500 millones de personas y se produce poco más de una cuarta parte del PIB mundial. El T-MEC es un acuerdo de libre comercio que entró en vigor en tiempos en los que el proteccionismo está de regreso. Esto se expresa cuando Estados Unidos quiere retocar la interpretación de la forma en que se calculan los contenidos de los automóviles para quitarle competitividad a los vehículos producidos en México y Canadá. El proteccionismo está también en la forma en que se redactaron las reformas a la Ley Eléctrica en México y en el modo en que operan los órganos reguladores de energía en México para favorecer a Pemex y CFE.

¿Podrán los socios del T-MEC comprometerse a cumplir con más seriedad y/o resolver sus diferencias con más eficacia? Este es uno de los temas que se tratarán en la reunión trinacional que empieza en la Ciudad de México la próxima semana. Los reflectores estarán puestos en los tres presidentes y en las reacciones a la captura de Ovidio Guzmán, pero la agenda económica merece atención. El comercio intrarregional ha seguido creciendo, lo mismo que las inversiones... y los conflictos. Para México y

Canadá es clave aprovechar el desacoplamiento de Estados Unidos respecto a China. ¿Qué falta para hacerlo mejor/más rápido?

Canadá y México son los dos principales socios comerciales de Estados Unidos, pero China sigue estando en un cercanísimo tercer lugar, según los datos del Departamento de Comercio de Estados Unidos. Esto es indicio de que el desacoplamiento del *Tío Sam* con el *Dragón* es un proceso complejo y lento. No es algo que ocurra en línea recta ni en *fast track*. Para complicar la "narrativa" resulta que China se ha convertido en 2022 en el principal proveedor de autos de México, por encima de Estados Unidos. Son autos de marcas chinas como Baic y JMC, pero también Aveos que GM trae de China.

Los dilemas de la integración norteamericana están aquí. Aparece como uno de los puntos en la agenda de la reunión trinacional. Habrá reuniones dedicadas a discutir el fortalecimiento de las cadenas de valor en América del Norte. Raquel Buenrostro y el equipo de Economía llevarán estos temas de parte del gobierno mexicano, acompañados por Marcelo Ebrard y su grupo de trabajo. Tendrán como interlocutores a sus contrapartes de Estados Unidos y Canadá. Habrá también reuniones con empresarios de los tres países. De los hombres y mujeres de negocios saldrán, quizá, las notas menos políticas de esta cumbre: hay molestia por la forma en que algunas decisiones cargadas de política se han convertido en *pedras en el zapato* de la integración comercial.

Hay también preocupación porque siguen apareciendo asuntos que podrían generar nuevas controversias, sin haber resuelto las vigentes. Desde México reviven las restricciones a las compras de maíz. En Estados Unidos y Canadá surge la intención de apoyar con recursos públicos la producción de baterías eléctricas. Si esto no se resuelve en el contexto del T-MEC, imagínense a *LitioMex* compitiendo con *Superpesos* contra empresas subsidiadas con recursos de las arcas de Estados Unidos o Canadá.

¿Es el destino de América del Norte ser una región más integrada?, como sugiere Robert D Kaplan, en *Viaje al futuro del Imperio*. ¿Está condenada esta región a ser un proyecto inconcluso? ¿Es una región o tres países atrapados por un hechizo de la geografía?





La propuesta para la ratificación del Senado de **Omar Mejía Castelazo** para ocupar la vacante de subgobernador del Banco de México, realizada por el presidente **López Obrador** y oficializada a través de la Secretaría de Hacienda, que encabeza **Rogelio Ramírez de la O**, fue felicitada por la Asociación de Bancos de México, que preside **Daniel Becker**.

Más allá de que se cuestione si el propuesta cumple con lo dispuesto en el artículo 39, fracción II, la realidad es que el desempeño de **Mejía** como subtesorero de la Federación y como asesor de la Junta de Gobierno desde finales de 2019, le ha valido el reconocimiento profesional, pues su posición era el enlace directo con las instituciones financieras y con el manejo de flujo, caja y cuentas bancarias del gobierno federal.

Cierto, no ha ocupado en los últimos cinco años un cargo de alto nivel en el sistema financiero mexicano o en dependencias, organismos o instituciones que ejercen funciones de autoridad financiera, pero salvo **Díaz de León**, que venía de Banxico, hoy los integrantes de la Junta de Gobierno que la integran pueden no haber tenido esos cinco años, pero han demostrado una extraordinaria solidez profesional y un manejo ortodoxo que ha subrayado en todo momento y toda decisión la autonomía del instituto central.

Son tiempos diferentes, por lo que, teniendo dos años como asesor de la Junta, se ha familiarizado a fondo con los procesos de análisis y decisión de todos los temas, no sólo el monetario, lo que le ahorrará, de ser ratificado, la curva de aprendizaje. Un exBanxico comentó de él: no sabes cómo le gira la pila, es bueno, muy bueno.

Yo sólo lo escuche una vez en una mañana hablando de la dispersión de microcréditos durante el primer año de pandemia y, promoviendo el uso del C@DI, también durante este periodo. Pero todos los consultados coinciden en que le falta academia, tal vez, pero es muy bueno para el entendimiento monetario y del sistema de pagos, conciliación de flujos, operación de mercados. Es bueno, de perfil bajo y, comentan, se ha vuelto un Banxico neto.

Por otra parte, el Presidente envió a ratificación del Senado a **Rodrigo Alcázar** y **Giovanni Tapia**, una buena señal que, tras su resistencia, expresa venga la resignación y que se hayan respetado las ternas existentes, a pesar de que muchos de los candidatos eran independientes, es decir, al menos no conocidos por ser simpatizantes de la 4T.

El otro hecho relevante es que el Presidente cumplió con lo ordenado por la SCJN en noviembre, una señal clara de que está retando a quien lo critica por pasarse a la ley por el arco del triunfo.

Lo mismo ocurrió en el Tribunal de Justicia Fiscal y Administrativa o en el proceso de elección de la presidenta de la SCJN que parece mostrar que el presidente **López Obrador** ha modificado, sin alharaca, su postura para facilitar el buen curso de la función pública. Igual y en una de éstas, manda las propuestas para completar el pleno del IFT y, la ministra **Yasmín Esquivel** desecha la controversia constitucional porque queda sin efectos. ¿Cree que suceda?

Los tiempos legislativos son ahora los que cuentan, pues el Senado tendría que convocar a un extraordinario o se acumulan para su ratificación en el periodo ordinario que inicia en febrero.



**DE FONDOS A FONDO**

#WCD.. El Women Corporate Directors (Capítulo México) que fundaron **Magdalena Carral** y **Karen Mauch** se reúne el próximo 10 de enero para su sesión anual de asociadas. La noticia es que la estimada y reconocida **Magdalena Carral** deja en manos de la súper auditora **Mónica Loaiza**, consejera de Coppel, la copresidencia del WCD.

El WCD ha sido clave para impulsar la ruptura de *techos de cristal* en el sector corporativo para que los consejos directivos y de administración incorporen mujeres cuyo talento puede impulsar más el crecimiento de las empresas en nuestro país. Falta mucho por recorrer.





OPINIÓN

**NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES**

ALBERTO AGUILAR

**Máximo un millón 120,000 autos en 2023 y
espera industria que SCJN frene a chocolates**

Al igual que el entorno macro se observa complicado, para la industria automotriz, este 2023 tampoco será sencillo, máxime la presión inflacionaria, el nivel de las tasas que trae el crédito, y la falta de confianza.

Quizá la única variable que ya no lastimará es la mejora en los inventarios, situación que afectó sensiblemente el desempeño de armadoras y distribuidoras en 2021 y 2022.

Guillermo Rosales, mandamás de AMDA, hace ver que ahora se contará con una oferta casi restablecida, pero no la demanda necesaria por el deterioro del poder de compra.

En 2022 las ventas totales sumaron un millón 86,000 unidades, o sea que pese a todo crecieron 7%. Como le platicaba algunas firmas sufrieron. El caso de Nissan que conduce **José Román** cuyas ventas cayeron 17%, VW de **Steffen Reiche** con 16%, Seat 43%. También BMW sufrió una baja del 4.6% y Honda que dirige **Dai Fujikawa** sigue en picada.

Para este 2023, AMDA se muestra conservadora en sus pronósticos. Las ventas andarán entre un millón 110,000 o un millón 120,000 unidades, es decir avance limitado.

Pero además no se descarta que la regularización de autos chocolate que avaló **Andrés Manuel López Obrador** siga. En 2022, con cifras al 28 de diciembre totalizaban un millón 47,000 los regularizados, más 200,000 que se importaron. En total algo así como un millón 250,000 coches.

El decreto que vencía en diciembre se amplió al 31 de marzo y quizá haya otras extensiones máxime los tiempos electorales.

Como quiera el negocio ilegal ya es más grande que el que paga impuestos con las implicaciones que esto conlleva en las inversiones futuras de la industria.

Las empresas ya han presentado diversos amparos, y se espera que en el transcurso del año sean atraídos por la SCJN que preside **Norma Lucía Piña**, a fin de detener esos decretos que dañan a la industria formal.

Como quiera otro año complicado.

**RENUNCIA GERARDO YEPEZ
A SI VALE Y AÚN SIN RELEVO**

Como le adelante, en noviembre se inició una investigación en Sí Vale, por instrucción de su asamblea, para evaluar varias operaciones comerciales y financieras de la compañía que no gustaron. Para tal efecto **Gerardo Yopez** fue suspendido como director general para realizar las pesquisas. La novedad es que Yopez ya renunció a la firma de vales francesa. Parece que aún no se designa a su relevo por lo que el día a día aún lo lleva **Gaetan Chauderlot**, cabeza en AL.

**EMPLEO A LA BAJA EN 2023
Y SE PIERDEN 345,705 PLAZAS**

Como sucede de forma cíclica, en diciembre se destruyeron empleos. Ahora fue por la friolera de 345,705 puestos, según el reporte que ayer dio a conocer el IMSS de **Zoé Robledo**. Pese a ello en 2022 se crearon 752,748 empleos, cifra arriba de lo esperado por el IMEF que lleva **José Domingo Figueroa** (735,000). Con ello el total de plazas registradas en el IMSS fue de 21,372,896. El equipo económico de Banco Base a cargo de **Gabriela Siller** señaló que el empleo ya recuperó el nivel prepandemia, pero aún así se arrastra un déficit de 995,133 posiciones en los últimos años. Sirva señalar que 2023 tampoco será el mejor. El IMEF estima que apenas se crearán 418,000 empleos.



MEJÍA CASTELAZO, OTRO SIN EXPERIENCIA EN EL SECTOR FINANCIERO

Tras conocer que **Gerardo Esquivel** ya no sería ratificado en Banxico, lo que llamó la atención dada su cercanía con AMLO, ayer se informó que **Omar Mejía Castelazo** es la propuesta para la Junta de Gobierno de Banxico. Si bien tiene experiencia en la administración pública, como ya sucedió con **Victoria Rodríguez Ceja**, nunca ha trabajado en el ámbito financiero, punto en su contra. Como quiera la designación encaja con la actuación del gobierno actual.

